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新华社北京1月11日
电（记者刘诗平、安蓓）记者
11日从水利部了解到，经
国务院同意，国家发展改革
委、水利部近日印发《“十四
五”水安全保障规划》，这是
国家层面首次编制实施的
水安全保障五年规划，是

“十四五”时期水安全保障
工作的重要依据。

规划提出，到2025年，
水旱灾害防御能力、水资
源节约集约安全利用能
力、水资源优化配置能力、
河湖生态保护治理能力进
一步加强，国家水安全保
障能力明显提升。

规划指出，“十四五”

期间要抓好8个方面的重
点任务：实施国家节水行
动，强化水资源刚性约束；
加强重大水资源工程建
设，提高水资源优化配置
能力；加强防洪薄弱环节
建设，提高流域防洪减灾
能力；加强水土保持和河
湖整治，提高水生态环境
保护治理能力；加强农业
农村水利建设，提高乡村
振兴水利保障能力；加强
智慧水利建设，提升数字
化网络化智能化水平；加
强水利重点领域改革，提
高水利创新发展能力；加
强水利管理，提高水治理
现代化水平。

新华社北京1月11日电（记者任
沁沁）公安部11日发布2021年全国机
动车和驾驶人数据。2021年全国机
动车保有量达3.95亿辆，其中汽车
3.02亿辆；机动车驾驶人达4.81亿人，
其中汽车驾驶人4.44亿人。新能源汽
车保有量达784万辆，同比增长
59.25％。

2021年全国机动车保有量3.95
亿辆，比2020年增加2350万辆，增长
6.32％。全国新注册登记机动车
3674万辆，同比增长10.38％；新领证
驾 驶 人 2750 万 人 ，同 比 增 长
23.25％。从性别看，男性驾驶人3.19
亿人，女性驾驶人1.62亿人，男女驾驶
人比例为1.97：1。从年龄看，26至50
岁驾驶人3.40亿人，占70.71％；51至
60岁驾驶人6966万人，占14.48％。

新能源汽车保有量达784万辆，
占汽车总量的2.60％，比2020年增加
292万辆，增长59.25％。其中，纯电
动汽车保有量640万辆，占新能源汽
车总量的81.63％。2021年全国新注
册登记新能源汽车295万辆，占新注
册登记汽车总量的11.25％，比上年增
加178万辆，增长151.61％。近五年，
新注册登记新能源汽车数量从2017
年的65万辆到2021年的295万辆，呈
高速增长态势。

全国79个城市汽车保有量超过
100万辆，同比增加9个城市；35个城
市超200万辆；20个城市超300万辆，
其中北京、成都、重庆超过500万辆，
苏州、上海、郑州、西安超过400万辆，
武汉、深圳、东莞、天津、杭州、青岛、
广州、宁波、佛山、石家庄、临沂、济

南、长沙等13个城市超过300万辆。
2021年，全国公安交管部门共办

理机动车转移登记业务3048万笔。
其中，汽车转移登记业务2923万笔，
占95.90％。近五年二手汽车转移登
记与新车注册登记数量的比例由0.67
上升至1.11，反超新车注册登记量。
在取消二手车“限迁”及二手车异地
交易登记等政策积极助推下，二手车
交易市场日益活跃。

全国网上办理车辆和驾驶证业
务9150万次，同比增长35.17％。其
中，发放免检标志3385万个，占
36.99％；补换领驾驶证、行驶证等
2384万个，占26.05％；网上发放临时
号牌1705万副，占18.64％；开展线上
满 分 审 验 教 育 1676 万 人 次 ，占
18.32％。

3.95亿辆，4.81亿人！

公安部发布2021年
全国机动车和驾驶人数据

首个国家层面
水安全保障五年规划实施

新华社成都1月11日
电（记者陈地）国际乒联集
团、中国乒协和成都世乒
赛组委会11日共同确认
2022世界乒乓球团体锦标
赛的举办日期，赛事将于
2022年4月17日至26日举
行。

国际乒联主席佩特
拉·索林表示：“2022团体
世乒赛将于4月在成都举
行，我为此感到非常高
兴。在这个充满不确定性
的特殊时期，感谢主办方
采取一切安全措施确保这
项重磅赛事能够顺利进
行。2021年我们举办了一
系列比赛，成功将国际乒
乓球赛事拉回正轨，今年
世界乒乓球大家庭期待赛
事更多更精彩。”

中国队于2018年在瑞
典哈尔姆斯塔德团体世乒
赛包揽男女团体冠军，由
于原定在韩国釜山举行的
2020年世界乒乓球团体锦
标赛取消，本来两年一届
的团体世乒赛距上一次举
办已有四年时间。

国际乒联集团首席执

行官史蒂夫·丹顿表示：
“我对成都举办团体世乒
赛非常有信心。这座城市
曾多次举办顶级的乒乓球
赛事，且一直与国际乒联
保持密切合作。期待在美
丽的四川省再次举办一场
安全且意义非凡的团体世
乒赛。”

据悉，比赛将于新建
的成都高新体育中心举
行，该体育中心于2021年
建成，是一座现代化、多功
能、顶级的大型体育馆。
届时，40支男子和女子代
表队将汇聚赛场展开角
逐。

国际乒联执行副主
席、中国乒协主席刘国梁
表示：“世界乒乓球锦标赛
是国际乒联每年最重要的
赛事、也是备受全球球迷
关注的赛事之一。成都具
备丰富的乒乓球赛事组织
经验，此前屡次成功举办
了国际乒联男女世界杯和
公开赛，此次世乒赛落户
成都，相信能够再次在成
都掀起世界乒乓球的热
潮。”

2022世界乒乓球团体锦标赛
将于4月在成都举行

新华社呼和浩特1月
11日电（记者王靖）记者11
日从内蒙古自治区兴安盟
阿尔山市人民政府获悉，
近20年来阿尔山市持续投
入资金对中蒙界河哈拉哈
河进行生态综合治理，流
域内实施天然林保护工程
600万亩，哈拉哈河原有风
貌逐步恢复。

此前，由于环保意识
淡薄，2000年左右，哈拉哈
河水土流失、岸线破坏、水
量减少等生态环境问题逐
步凸显。为了保护好这一
方秀水，阿尔山市人民政
府争取资源枯竭城市转移
支付资金近8亿元，累计投
入生态建设资金10亿元，
对哈拉哈河展开水源涵养
等生态综合治理工作。

据介绍，2002年阿尔
山市开始实施禁牧退耕，
2012年全面实施禁伐，流

域内实施天然林保护工程
600万亩，实施公益林管
护、封山育林、植树造林85
万亩，水土流失治理10万
亩。阿尔山市森林覆盖率
由2002年的71.3％提高到
目前的81.2％，水源涵养
能力稳步提升，河湖面积
逐步增加。

记者了解到，“十三
五”期间，哈拉哈河流域内
污染型工业企业全部退
出，城镇生活污水全部实
现达标排放，全流域禁止
河道采挖砂，河长制办公
室“清四乱”行动全面执
行。经过不懈努力，哈拉
哈河水质已连续14年保持
优良，近5年稳定达到Ⅱ
类，哲罗鱼洄游稳定。历
史受损湿地和河道岸线得
到了较好恢复，全流域长
期保持“有河有水，有鱼有
草”。

中蒙界河哈拉哈河
恢复原有风貌

腊八一过，春节的脚步更近。许
多人早已在餐厅预订好位置，邀约亲
朋好友相聚叙旧。然而，越是这个时
候，越要警惕“舌尖上的浪费”反弹。

如何提升“食客”自主节约的意
识？如何营造避免浪费的用餐氛
围？如何加强餐饮企业的自律规
范？近日，中国饭店协会副会长兼秘
书长宋小溪就有关问题接受了新华
社记者专访。

“一段时间以来，餐饮浪费现象
已大有改观，厉行节约良好风尚正在
形成。”宋小溪肯定地说。但是，“眼
大肚皮小”造成的点菜超量、因人数
不定食堂备餐过量以及不良风俗导
致的农村大摆宴席等情况仍然存在。

久久为功，方能成功。宋小溪认
为，制止餐饮浪费是一个长期、动态
的过程，既要有社会氛围的营造、节
约习惯的培养，也需要企业和消费者

“联手”，从采购、加工、仓储、管理、服
务、培训、消费等环节进行全链条长
效推进，从而把目标变为行动。

比如，餐饮企业通过现代化信息
手段科学分析预测用餐人数，精准采
购；强化管理减少储存和运输环节的
食物浪费；通过中央厨房集中初加
工、充分利用食材边角料等方式，提
高原料出成率；堂食和外卖中积极向
消费者提供小份餐、“一人食”套餐菜
品选择，主动提供餐后剩余食物打包
服务等。

“把节约、绿色理念贯穿于全链

条既能保证为消费者提供放心、健康
的餐饮服务，也可以引导消费者主动
选择有益于资源节约、环境保护的产
品和服务，有效避免食物浪费。”宋小
溪说。

作为粮油肉菜的消费终端，餐饮
企业在制止食物浪费中承担重要作
用，要想打造全链条节约，关键环节
必须强化。其中，首要是通过法律制
度的强制力，营造良好社会氛围，保
障餐饮节约工作落实落细。

2021年，我国“重拳”遏制食品浪
费：《中华人民共和国反食品浪费法》
《粮食节约行动方案》等法律制度的
发布施行将节约粮食从道德标准上
升到国法党纪约束的高度。中国饭
店协会也先后5次公开发出关于制止
餐饮浪费、倡导绿色消费、落实《中华
人民共和国反食品浪费法》的倡议，
明确提出精准采购、分餐制、菜单明
示、点餐引领等具体举措。

此外，中国饭店协会还通过设立
试点企业推广行之有效的经验做法，
加强对餐饮企业自律规范的引导。

据宋小溪介绍，2021年，协会邀
请了百胜中国、旺顺阁、宁波石浦等
知名企业和专家学者，起草并发布了
《绿色餐饮经营与管理》国家标准，通
过制定节约餐饮、环保餐饮、放心餐
饮、健康餐饮四个方面评分细则和试
点创建，设计开展绿色专题培训和交
流活动8场。

“效益明显提升，能耗明显减

低。”对于试点创新工作的成效，宋小
溪称赞不已：参与试点的企业平均实
现用电量下降10％，用水量下降5％，
用气量下降4％，餐厨垃圾消纳处理
量下降了12％，同时，用餐者对餐厅
环境和诚信水平的优秀评价率也有
所提高。

亲眼看到国家节约大环境的转
变，餐饮企业也非常愿意配合调整。

“当前，大多数企业都在主动地减少
浪费，因为这既能节约成本，也能彰
显企业社会责任感，是双赢之举。”她
说。

自2013年启动“光盘行动”以来，
中国饭店协会始终深度参与节粮减损
的相关工作。宋小溪认为，口味好吃
也是减少浪费的重要环节。“简单说，
就是从烹饪技艺和菜单设计入手，苦
练‘内功’，提高食品加工利用率和烹
饪水平；定期更新菜单，菜单搭配和菜
品设计中关注消费者用餐偏好，从而
减少因口味不适导致的浪费。”

一粥一饭，当思来之不易。勤俭
节约不仅是中华民族的传统美德，更
是现代文明的基本诉求。宋小溪表
示，治理“舌尖上的浪费”是一项系统
工程，非一朝一夕之功，也非一人一
部门之事，需要政府主导、行业引导、
公众参与，形成强大合力。“只有始于
心、践于行，浪费问题才能得到有效
遏制，简约适度、绿色低碳的生活方
式才能在全社会蔚然成风。”

新华社记者 邹多为

全链条推进 关键点强化
——中国饭店协会副会长兼秘书长宋小溪谈如何向餐饮浪费说“不”

近 日 ，“ 瓷 的 精 神——
2021景德镇国际陶瓷艺术双
年展”在江西景德镇进行预展，
来自不同国家和地区的206件
入围作品集中展现了近年来当
代陶艺的最新成果。

据介绍，双年展由景德镇
市人民政府、景德镇陶瓷大学、
中国对外文化集团和国际陶艺
学会共同主办，倡导陶瓷的新
材料、新工艺、新观念在新时代
的全新表达。展览将于2月28
日正式开幕，持续到3月18日。

新华社记者 周密 摄

景德镇：

““双年展双年展””展出陶瓷之美展出陶瓷之美
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